

Nachhaltigkeit in der Kreditvergabe

Grundsätze zur nachhaltigen Kreditvergabe

Der Wandel zu einer nachhaltigen Gesellschaft ist die zentrale Herausforderung unserer Zeit. Als genossenschaftliche Regionalbank fühlen wir uns seit jeher dem Prinzip der Nachhaltigkeit verpflichtet, da unser Unternehmenszweck die dauerhafte und damit nachhaltige und langfristige Förderung unserer Mitglieder ist. Wir stehen für langfristige vertrauensvolle Kundenbindungen, regionale Verwurzelung und demokratisches Mitspracherecht. Das Eintreten für die Region im Besonderen und für die Welt von morgen im Allgemeinen ist seit jeher Teil unseres Selbstverständnisses.

Unsere Wertschöpfung erbringen wir im Wesentlichen in unserem Geschäftsgebiet. Eine unserer Kernaufgaben besteht darin, Kunden, Mitglieder, Unternehmen und Organisationen in unserem Geschäftsgebiet mit Krediten zu versorgen. Unser Ziel ist es dabei, bei der Kreditvergabe sowohl Umweltaspekte, soziale Kriterien als auch eine nachhaltige Unternehmensführung (ESG-Kriterien) zu berücksichtigen, um einen aktiven Einfluss auf Umwelt und Gesellschaft zu nehmen und einen Beitrag für die Begrenzung des globalen Temperaturanstiegs auf deutlich unter 2° C zu leisten.

Vor diesem Hintergrund haben wir das Kreditgeschäft mit folgenden Leitplanken versehen:

- Beim Kreditgeschäft achten wir auf die regionale Betrachtung von Nachhaltigkeitswirkungen.
- Wir bieten unseren Kunden systematisch nachhaltige Finanzierungsangebote und unterstützen unsere Kunden bei nachhaltigen Projekten, die auf Klimaeinflüsse, biologische Vielfalt und Lebensgrundlagen für Menschen und Tiere einzahlen.
- Kredite vergeben wir mit Weitblick: Neben Marge, Risiko, Eigenkapitalbindung und -verzinsung, beziehen wir auch soziale, ökologische und ethische Aspekte mit ein.
- Mit unserer Stärke im Förderkreditgeschäft unterstützen wir u. a. Maßnahmen zur Verbesserung der Energieeffizienz oder Maßnahmen, die den demografischen Wandel begleiten. Mit der Vermittlung von zinsgünstigen öffentlichen Finanzierungsmitteln unterstützen wir eine ökologische und unter sozialen Gesichtspunkten nachhaltige Entwicklung.
- Wir pflegen einen verantwortungsvollen und fairen Umgang mit unseren Geschäftspartnern. Bei der Betreuung leben wir persönliche Werte wie beispielsweise Ehrlichkeit, Aufrichtigkeit, Verlässlichkeit, Respekt und Offenheit für Neues.
- Wir gehen kein Kreditgeschäft ein, das die Reputation der Volksbank Bodensee-Oberschwaben eG bzw. der genossenschaftlichen Finanzgruppe negativ berührt.

Bei der Kreditvergabe orientieren wir uns an unseren Nachhaltigkeitsbedingungen und Ausschlusskriterien, die in den bestehenden Risikoprozess und die Risikosteuerung integriert sind. Diese haben wir veröffentlicht, um transparent zu machen, für welche nachhaltigen Prinzipien wir bei der Kreditvergabeentscheidung stehen und für welche Finanzierungszwecke wir nicht zur Verfügung stehen.

Nachhaltigkeitsbedingungen

Wir tragen Mitverantwortung für nachhaltiges Wirtschaften in unserer Region. Vor diesem Hintergrund setzen wir den Fokus bei der Finanzierung auf Personen, Organisationen und

Unternehmen, welche die nachhaltige Entwicklung in unserer Region vorantreiben und sich an allgemein anerkannte und gängige Nachhaltigkeitsstandards halten. Positiv beurteilen wir unsere Kunden, wenn sie dabei:

- umwelt- und sozialverträglich wirtschaften.
- soziale und ökologische Aspekte berücksichtigen.
- verantwortungsbewusst und zukunftsorientiert ihr Unternehmen führen.
- Arbeitsplätze erhalten und schaffen.
- Gleichberechtigung und Vielfalt der Mitarbeiter fördern.

Ausschlusskriterien

Ausschlusskriterien für gewisse Geschäftsfelder und Geschäftspraktiken wollen wir dahingehend vermeiden, dass wir Unternehmen oder Neuinvestitionen finanzieren, die unserem Nachhaltigkeitsverständnis widersprechen und damit ein erhöhtes Reputationsrisiko für unser Haus darstellen.

Bei der Kreditvergabe orientieren wir uns neben unseren Leitplanken auch an unserem Verständnis der Nachhaltigkeit. In Anlehnung daran finanzieren wir keine Unternehmen, welche im Rahmen ihrer Geschäftstätigkeit bei Menschenrechtsverletzungen mitwirken, gegen die Kernarbeitsnormen der internationalen Arbeitsorganisation verstoßen, massive Umweltzerstörung in Kauf nehmen, kontroverse Wirtschaftspraktiken wie Korruption, Erpressung oder Bestechung tolerieren oder einen erkennbaren negativen Beitrag zum Klimawandel leisten.

Als kontroverse Geschäftsfelder und Branchen sehen wir:

- Herstellung und Anbau von Tabakwaren,
- Pornographie und Prostitution,
- Betreiben von Spielotheken und Glücksspiel,
- Herstellung und Handel mit kontroversen Waffenarten, insbesondere ABC-Waffen,
- Nahrungsmittelspekulation.

Als kontroverse Geschäftspraktiken sehen wir:

- Menschenrechts- und Arbeitsrechtsverletzung,
- Kontroverses Umweltverhalten,
- Kontroverse Wirtschaftspraktiken,
- Korruption und Bestechung.

In der Kreditvergabe achten wir darauf, dass oben genannte Punkte ausgeschlossen bzw. eingehalten werden. Unsere Mitarbeiter führen mit unseren Unternehmenskunden einen fachkundigen Dialog in Bezug auf Nachhaltigkeitskriterien, um gemeinsam Weichen für die Entwicklung einer nachhaltigen, resilienten und zukunftsfähigen Wirtschaft zu stellen. Hierzu haben sie ein Weiterbildungsprogramm zum zertifizierten Nachhaltigkeitsberater absolviert.

Sprechen Sie uns gerne an.